
Protokoll der 37. Generalversammlung  
Frauenturnverein Einsiedeln  
12. Februar 2022 
  

Bären by Schefer, 18.00 Uhr. 

 

Traktanden: 

1.)   Begrüssung und Wahl der Stimmenzählerinnen 

2.)   Abnahme Protokoll der GV 2021 

3.)   Jahresberichte 

4.)   Mutationen 

5.)   Jahresrechnung und Revisorenbericht 

6.)   Jahresbeitrag 

7.)   Jahresprogramm 

8.)   Budget 2022 

9.)   Wahlen 

10.) Ehrungen 

11.) Anträge 

12.) Verschiedenes 

 

1. Begrüssung 

Präsidentin Andrea Gresch konnte pünktlich die 70 anwesenden Turnerinnen, 6 Neueintritte und  

6 Gäste begrüssen. Namentlich erwähnte sie unsere Ehrenpräsidentin Ursi Pfister-Schädler, die 

Ehrenmitglieder Susan Baserga, Hedy Bisig ,Erica Bruhin, Margrit Kälin, Lisbeth Kuriger, Dagi 

Schädler, Rosa Schönbächler und Claire Tschümperlin. 

Gäste:  

DTV:  Sabrina Reding und Fabienne Eggler 

Aktive: Luca Kälin und Florian Grob. 

MTV:  Albi Schnüriger und Toni Füchslin. 

Turnvater Toni Geiger hat sich entschuldigt, ebenso Manuela Fuchs vom Vorstand sowie  

29 Turnerinnen. 

Das Amt der Stimmenzählerinnen teilen sich Pia Haslimann und Margrit Räss. Als nächstes dürfen 

wir uns dem feinen Essen aus der Bärenküche zuwenden, das anschliessend einen grossen Applaus 

verdient hat. 

 

 

2. Abnahme Protokoll 

Das Protokoll wird an Marlis Schädler ohne Fragen verdankt. 



3. Jahresberichte 

Präsidentin 

Erneut verabschieden wir ein Jahr in dem uns viel abverlangt wurde. Der Corona-Virus mit seinen 

Mutationen hielt und hält uns immer noch auf Trab, und wird uns wahrscheinlich auch im 2022 

noch begleiten. 

Die Generalversammlung 2021mussten wir wohl zum ersten Mal in der Geschichte des Turnvereins 

schriftlich durchführen, was aber gut geklappt hat. 

Mit der ersten Turnstunde konnten wir am 12. April starten, aber nur im Freien. Ich möchte an 

dieser Stelle allen Leiterinnen herzlich danken. Sie haben die Herausforderung mit Bravour 

gemeistert. Durch die häufigen Veränderungen der Massnahmen musste unser Schutzkonzept 

immer wieder angepasst werden. Hier meinen Dank an David Ochsner, Präsident der Aktivriege, 

welcher das Schutzkonzept  des STV-Einsiedelns nach jeder Änderung des BAG neu angepasst hat. 

Ebenso herzlichen Dank an Patrizia Eppler, die für die Umsetzung bei uns im FTV verantwortlich war 

und ist. 

Wer hätte gedacht dass wir unsere Jubiläumsreise erneut verschieben müssen. Hoffen wir auf eine 

Durchführung im Juni 2022. 

Wie gut tat der Grillabend im Wasserhüsli vor den Sommerferien. Bei schönstem Sommerwetter, 

was dieses Jahr doch eher selten war, gemütlich zusammensitzen bei Wurst und Brot. Das 

zusammengetragene Dessertbuffet war einmalig! Ebenso ist der Sommeranlass in der Badi in sehr 

guter Erinnerung. Das Geld der Migrosvereinsbons-Sammlung wurde für diesen Anlass eingesetzt. 

Eine feine Paella im schön dekorierten Zelt, zämä höcklen und geniessen. 

Die Chilbi 2021 geht  nach 2020 wohl auch in die Geschichte des FTV ein. Einige Wirte haben sich für 

eine dezente Chilbi eingesetzt. Somit konnten wir unseren Würfelistand auf dem Parkplatz von 

Coiffeur Romy beim Sagenplatz aufstellen. Auch der Meersüülistand der Aktiven war präsent und 

einige andere Stände. 

Der Flösser Weg von Laufenburg nach Mettau wurde an der Herbstwanderung am 4.September 

unter die Füsse genommen. Kaffee, heisse Schoggi und Gipfeli gabs bei Markus Duss, vor seiner 

Schoggi-Werkstatt, von ihm offeriert. Besten Dank. Einige bestellten bei ihm feinste Schokolade, die 

man sich auch sonst nach Einsiedeln liefern lassen kann. 

Das Turnerchränzli musste schweren Herzens erneut abgesagt werden. 

Unser Schlussturnen fand im Freien statt, damit Alle mitkommen konnten. Wir machten einen 

Adventsfenster Marsch im Dorf herum. Mit Glühwein, Punsch und Kuchen liessen wir am 

20.Dezember das Jahr 2021 ausklingen. 

28 runde oder spezielle Geburtstage durften wir mitfeiern. Mussten aber auch von vier Turnfrauen 

für immer Abschied nehmen. 

Ein herzliches Dankeschön gilt meinen Vorstandskolleginnen, Edith Rüegg, Astrid Schönbächler, 

Patrizia Eppler, Lisbeth Lagler, Marlene Ochsner, Manuela Fuchs und Marlis Schädler. Zusammen 



haben wir die anfallenden Geschäfte in 6 Vorstandssitzungen und mehreren E.-mails und WhatsApp 

erledigt. 

Ein ganz grosses Dankeschön gilt aber dem Leiterteam. So flexibel und unkompliziert, sie sind 

einfach genial. Ich wünsche Euch allen weiterhin viel Energie und Mut für die noch vor uns liegende 

anspruchsvolle Zeit.  

Gute Gesundheit und Zuversicht wünscht Euch  

Eure Präsidentin 

Andrea Gresch 

 

Seniorenvertreterin 

Vom 14. Oktober 2020 bis 18.August 2021 hämmer lut mim Tagebuech sage und schreibe wegen 

Corona kei Turnen meh gha! Ei Welle nach der anderen hat uns erfasst.Me isch fascht seechrank 

worde.Aber weil wir gueti Schwimmer, sprich gueti Sportler sind, hämmer eus physisch und 

psychisch über „Wasser“ ghalte. Überbrückt hend mir die turnlosi Zit mit Spaziergäng. Aber nid ämal 

me ichehre hend mir chönä! 

I de Sommerferien wo Restaurants wieder offen gha hend, hemmer üs im Klostergarten troffen. 

Einisch simmer sogar i Gottschalkenberg. 

Endlich am 18. August durften wir wieder in die Halle. Wie haben wir das genossen!!!Aber abem 17. 

November 2021 isch scho wieder fertig gsi. Bis zum Jahresende kein Turnen, nid ämal ä  

Wiehnachtsfiir. 

Spezialprogramm: 1.September Hüttnersee,8. September nachholen 75.Geburtstag  Käthi Blum,6. 

Oktober Guggus, 3. November Loipenbeiz Roblosen. 

Viele Geburtstage versuchten wir ein wenig zu feiern:9. Januar Josy Kälin 85, 7. März Claire 

Tschümperlin 70, 27. März Marlies Ruhstaller 80, 4. April Edith Marty 70,16. April Frieda Geiger 75, 

3. August Annemarie Züger 75, 12. Oktober Edith Finger 70, 25. Oktober Paula Oechslin 85, 3. 

Dezember Lisbeth Kuriger 85. 

Leider hend mir üs au müesse vo zwei liebe Turnerinne für immer verabschiede. 

Am 28. Oktober isch sEmmi Füchslin und am 4. November, grad e Tag nach ihrem 80. Geburtstag 

Gerda Ludwig in e anderi Welt züglet. Mir sind nid nur trurig will si nümme da sind sondern will mir 

si weg dem Virus i letschter Zit nüd hend dörfe bsueche.Das hemmer jewils öfter gmacht, nachem 

turnen. Mir werded sie  aber immer i gueter Erinnerig bhalte. 

Im Moment stehen auf der Seniorinnenliste 29 aktive Turnerinnen und 5 Nichtturnende. Im Schnitt 

sind wir 16-20 Frauen in der Halle! Viele können nicht, weil es da und dort zwickt, aber zum 

anschliessenden Kaffee kommen sie gern, oder machen beim Spezialprogramm mit. 



Einen besonderen Dank geht an Claire Ehrler die mich immer sehr unterstützt als administrative 

Gruppenleiterin. Mir hend eus immer berate was mer wieder astelle sölid mit de Seniorinne. Auch 

allen Leiterinnen der Seniorengruppe möchte ich danken. 

Mir hend wieder im letschte Jahr uf viel müesse verzichte, mängisch jammer mer au uf höchem 

Niveau. Mir hend gmerkt üs gats eigentlich guet. Mir wohnid amne schöne Ort, hend viel Natur um 

üs umä, im Summer und im Winter. 

Fürs weitere Jahr wünsche ich Allen alles Gute und das wir endlich die Wörter: Zertifikat, Lockdown, 

Corona, Maske, Impfe, Desinfiziere, nümme müänd ghöhre!! 

Bliebed gsund 

Lisbeth Lagler 

 

Technische Leiterin  

Im Januar isch alles stief und starr…das sang anno dazumal Emil in seinem Comedyliedli. So kam es 

mir auch vor…dieses Gefühl blieb (BAG verordnet) bis Ende März. 

Nach Ostern hatte ich endgültig genug und plante die erste Turnstunde Outdoor…also vor der Halle. 

Schliesslich war ja jetzt Frühling, länger hell, wärmer… ausgerechnet an diesem Abend schneite es 

leicht und es war ordentlich kalt. Aber erfreulicherweise standen 11 Turnerinnen bereit, der Anfang 

ist gelungen! Bis Ende Mai wurde die Turnstunde für alle im Freien angeboten. Mit zwei Leiterinnen, 

damit die Gruppe nicht zu gross wurde, in der Halbzeit wurde gewechselt. Im Schnitt waren jeweils 

25 Frauen anwesend. Alles mehr oder weniger vor neben oder rund um die Furrenhalle. Akribisch 

wurde auch eine Anwesenheitsliste geführt. 

Ende Mai waren die Hallen wieder zugänglich. Am 14. Juni wanderten oder Velo fahrten wir zu 

einem Drink in die Sihlseebadi. Zum Abschluss des ersten Turnhalbjahres, geschrumpft auf 3 

Monate, trafen wir uns zum Bräteln im Wasserhüsli. Marlies und Dagi haben das perfekt organisiert. 

Ein wunderbarer Abend wars, vielen Dank den Beiden, von diesem tollen Abend schwärmen einige 

immer noch. 

Nach den Sommerferien, konnten wir oWunder, den Turnbetrieb wieder aufnehmen. 

Eine Turnstunde opferten wir gerne für unseren Vereinsanlass in der Badi beim gemütlichen 

Zusammensein im schön dekorierten Festzelt, bei einem feinen ZNacht. 

Da das Turnerchränzli auch dieses Jahr aus dem Kalender gestrichen wurde, konnten die 

Turnstunden immer im Doppelpack angeboten werden. Im November beteiligte sich ein Team des 

FTV unter der Leitung von Dagi beim Kant. Volleyball Turnier. Dort konnten sie beweisen, dass Frau 

auch im fortgeschrittenen Alter sehr gut dem Ballsport frönen kann. Ich habe gehört dass die 

Gegnerinnen immer jünger werden, nur weiter so nid luglah! 

Total 22 Turnstunden waren es im 2020, im 2021 wurden immerhin 47 Turnstunden durchgeführt. 

Und wer hat das möglich gemacht? Mein bewährtes langjähriges Leiterteam: Pia Haslimann, Dagi 

Schädler, Marlies Füchslin, Hedy Bisig und Erica Bruhin, hat auch 2021 bewiesen, dass wir 



Leiterinnen auf einander zählen können. Ich bedanke mich bei Allen für die supergute 

Zusammenarbeit!  

Das Leiteressen konnten wir im Oktober auch endlich mal durchführen, zusammen mit den 

Seniorinnen-Leiterinnen. Hedy Bisig wird ab sofort nur noch bei den Seniorinnen leiten, super, wir 

sind echt froh um dich. Wir dürfen uns glücklich schätzen, dass Tamara Litschi, eine Turnerin mit viel 

Herzblut als neue Vorturnerin zur Verfügung steht. Tamara hat im letzten Herbst die Ausbildung als 

Erwachsenensportleiterin absolviert. 

Ich hoffe dass wir im kommenden Jahr mehr und mehr zur Normalität zurückkehren können. 

üchi technische Leiterin  

Patrizia Eppler 

 

Die Jahresberichte der Seniorinnen und techn. Leiterin wurden mit grossem Applaus verdankt. 

 

 

4. Mutationen 

Abschied 

Seit der letzten GV mussten wir für immer Abschied nehmen von: 

Jolanda Schmid 21. Juni 1943 - 1. März 2021 

Emmi Füchslin 25. Jan.1927 - 29. Oktober 2021 

Gerda Ludwig 3. November 1941 - 4. November 2021 

Edith Gfeller 7. Februar-1955 - 9. Januar 2022 

Wir gedenken in einem stillen Moment den Verstorbenen. 

Austritte 

Aus dem Verein ausgetreten sind, Maria Martz und Christine Wallner. 

Übertritte/Neueintritte 

Erfreulicherweise dürfen wir neue Mitglieder in unserem Verein begrüssen. 

Übertritte vom DTV:   Sabine Lacher und Nicole Schönbächler 

Neueintritte:    Loan Hürlimann, Hedy Kälin, Anke Krieg und Erica Landolt. 

Die Neumitgliederinnen erhalten die Statuten, Ausweis Sportvereinigung und eine kleine Blackroll, 

die man auch zu Hause benützen kann, und die immer mal wieder in der Halle zum Zug kommt.  Sie 

bekommen auch ein Vereins-T-Shirt.  

Mit grossem Applaus werden die „Neuen“ Willkommen geheissen. 

Mitgliederbestand GV 2022 somit 132. 

 

 

 



5. Jahresrechnung 

Astrid präsentiert uns die Rechnung.  

Fr. 11’781.30 Einnahmen stehen Fr. 12’235.55 Ausgaben gegenüber. Somit resultiert ein Verlust von 

Fr. 454.25. Darin enthalten sind rund Fr. 666.- von der Migrosbonsammlung , die im 2022 erneut 

ansteht. Es lohnt sich also Vereinsbons zu sammeln. 

Annemarie Holdener und Heidy Gyr haben die sauber und gut geführte Rechnung kontrolliert und 

empfehlen sie zur Annahme. 

Mit grossem Applaus und einstimmig wird der Kassierin und dem Vorstand Entlastung erteilt.  

 

 

6. Jahresbeitrag 

Der Mitgliederbeitrag bleibt für das Jahr 2022 unverändert. Aktive Turnerinnen: Fr.100.--, Passive 

Turnerinnen: Fr. 30.-., Ehrenmitglieder, Leiterinnen und der Vorstand sind beitragsfrei.  

Einstimmig gutgeheissen. 

 

 

7. Jahresprogramm 

Das Jahresprogramm wird durchgeschaut. Es gibt bereits abgesagte Termine wegen Corona. Was 

wirklich machbar ist, müssen wir vorweg schauen. Ursi informiert über die bevorstehende Reise. 

Stand jetzt könnten wir reisen mit Zertifikat. Wer mit möchte sollte sich trotz der Ungewissheit jetzt 

anmelden. 

Das Jahresprogramm wird so bestätigt. 

 

 

8. Budget  

Astrid erläutert das Budget 2022. Sie sieht einen Aufwand von Fr. 29’950.- und Ertrag von  

Fr. 25’858.- was einen Verlust von Fr. 4’092.- bedeuten würde. Da es im Moment viele 

Ungewissheiten gibt, die nicht in unserer Hand liegen, wird das Budget so genehmigt. 

 

Wir machen Pause und geniessen ein Dessert. 

 

 



9. Wahlen 

Kassierin Astrid Schönbächler stellt sich verdankenswerter Weise für weitere zwei Jahre zur 

Verfügung wird einstimmig gewählt.  

Ebenso zur Wahl stehen, Edith Rüegg, Vize-Präsidentin, Lisbeth Lagler, Seniorinnen-Vertreterin und 

Marlis Schädler, Aktuarin. Sie werden unisono bestätigt. 

Marlene Ochsner möchte ihr Amt als Sekretärin und Waldstatt-Turner -Delegierte nach 10 Jahren 

weitergeben. Für sie konnte Evelyn Hofmann-Kümin gewonnen werden. Wir freuen uns sie im 

Vorstand willkommen zu heissen.  

Heidy Gyr stellt sich als Revisorin wiederum für zwei Jahre zur Verfügung. Besten Dank. 

 

 

10. Ehrungen 

Verabschiedung 

Wir möchten Marlene würdig aus dem Vorstand verabschieden. Sie bedauerte stets ein wenig, eine 

leere Wand in ihrer Wohnung. Das ändert sich ab sofort, da sie zum Abschied ein Bild nach ihrem 

Gusto geschenkt bekommt. Verbunden mit einem grossen Dank an ihre Arbeit und ihre grosse 

Bereitschaft stets zur Stelle zu sein, wenn Not an der Frau war. Vielen Dank Marlene! 

Auszeichnungen 

Auf die Auszeichnung fleissiger Turnstundenbesuch verzichten wir in diesem speziellen Jahr. 

Leitergeschenke 

Aber den Leiterinnen gebührt grosser Dank, ohne sie wären wir gar nichts. Sie dürfen aus den 

Händen von Patrizia ein verdientes Präsent entgegennehmen.  

Es sind dies: Susanne Baserga, Margrit Hensler, Lisbeth Lagler, Hedy Bisig, Erica Bruhin, Patrizia 

Eppler, Marlies Füchslin, Pia Haslimann, Dagi Schädler. 

div. Auszeichnungen 

Weitere Frauen von ausserhalb des Vorstandes sind im Einsatz:  

Seniorinnen-Spezialprogramm  Claire Ehrler 

Chilbiverantwortliche   Luzia Schönbächler, Corinne Kälin 

Fahne/ Material    Margrit Kälin 

Skitag/Fotografin    Rosa Schönbächler 

Waldstatt-Turner-Delegierte  Marlen Ochsner 

Aktuarin OK Chränzli   Rita Zoller 

Sie alle dürfen ein kleines Präsent entgegennehmen.  

Rita Zoller, Aktuarin OK Chränzli, hat ihre Nachfolgerin gefunden. Sie übergibt den Kugelschreiber 

weiter an Evelyn Hofmann. 

Ein Geschenk darf auch Lisbeth Lagler entgegennehmen. Sie hat zusammen mit Ehemann Gusti den 

Waldstattturner im Frühjahr 2021 aller Riegen sortiert, eingepackt und wenn nötig jedem den 



Mitgliederausweis der Sportvereinigung beigelegt und verteilt. Vielen Dank euch Beiden für die 

grosse Arbeit! 

Anlässlich der STV Abgeordneten Versammlung in Martigny wurde unser neues Vorstandsmitglied, 

Evelyn Hofmann zum neuen schweizerischen Ehrenmitglied gewählt. Sie leistete viel Arbeit im 

Aerobic. Wir gratulieren ganz herzlich mit einem Blumenstrauss und sind ganz stolz, so etwas 

passiert nicht alle Jahre. 

Auch der Pechvogel findet für ein Jahr ein neues Nest. Im 2021 hatten wir viele Verletzte und 

Kranke, zum Glück aber passieren wenig Blessuren im Turnen. Nur eine Person ist beim Korbball 

spielen, was wir aufgrund der momentanen Lage wirklich selten machen (oder gerade deswegen) so 

unglücklich gestürzt, dass sie ein paar Wochen ganz genau wusste wo ihre Rippen sind. Annemarie 

Bisig darf den Vogel mit kleinem Schoggitrösterlivögeli mit nach Hause nehmen.  

 

 

11. Anträge 

Anträge sind bis Ende Dezember 2021 keine eingegangen. 

 

 

12. Verschiedenes 

Kant. Turnfest 2024 in Einsiedeln.  

Kick-Off fand am 3. September 2021 statt, der Bericht dazu ist im Einsiedler Anzeiger erschienen. 

Vom FTV sind folgende Frauen im erweiterten OK:  

Caroline Hurschler  Homepage 

Tamara Litschi   Personal Koordination FTV 

Marlies Reichmuth  Finanzen, Administration, Buchhaltung 

Andrea Gresch   Infostand 

Informationen FTV 

- Kettentelefon Seniorinnen plus Whats-App Chat bewährt sich. 

- Whats-App-Chat Frauen 1 und 2 funktioniert auch gut. 

Knecht Reisen 

Weiterhin würde gelten, wer mit Knecht Reisen  Ferien bucht und den FTV erwähnt  spült uns Geld 

in die Kasse. 

Swica 

Wer bei Swica versichert ist bekommt einen Teil des Jahresbeitrags zurückerstattet. 

Migros Vereinsbons 

Support your Sport- Migros Vereinsbons auch dieses Jahr. Vom 15.Feb. 2022 bis 25. April 2022 



können Kunden bei Ihrem Einkauf wieder Vereinsbons sammeln und damit ihre Lieblings Amateur 

Sportvereine unterstützen. Die Migros stellt dafür erneut 6 Millionen Franken bereit. 

Helferlisten 

Es liegt eine Liste auf, zum Helfereintrag, fürs Zuger Kantonalschwingfest in Baar am 1. Mai 2022. Es 

sind 6 Stunden Schichten, pro Stunde Fr.8.-, wenn wir ein paar Frauen wären, könnte sich das für 

die Kasse lohnen. 

Ebenso kann man sich bereits eintragen um an der Chilbi zu helfen. 

Skitag 

Anmeldungen nimmt Rosa für unseren gemeinsamen FTV Skitag, welcher uns dieses Jahr ins Pizol 

führt, gerne entgegen. 

Ausweis Sportvereinigung 

Der Neue Ausweis der Sportvereinigung ist da, und wurde den Anwesenden verteilt. 

Vergünstigungen stehen hintendrauf. Ebenso kann man auf der Internetseite von Vergünstigungen 

des STV profitieren. 

 

Dagi bedankt sich noch speziell bei Patrizia Eppler für ihre Arbeit als technische Leiterin, und die 

tolle Zusammenarbeit. 

Die Wortmeldungen der Gäste widersprechen sich ein bisschen. Luca findet schon, dass wir nicht 

mehr zu den knackigsten Frauen gehören, für Albi würde es noch genügen, um uns eine Woche lang 

auf unserer Reise anzusehen , wenn er mit Toni nur mit dürfte. Sabrina wünscht uns, und sich, wie 

die anderen Gäste auch ein normales Turnjahr und viele gemütliche Anlässe ohne Einschränkungen. 

Ein Highlight des Abends, die Unterbrechung der GV durch eine Gruppe Trichler der Goldmäuder, 

welche uns mit einem Besuch beehrt hat. 

 

Andrea bedankt sich bei allen die an die GV kamen, und wünscht noch einen schönen 

Beizenfasnachtabend. Sie beendet die GV um 22.20Uhr. 

 

Die Aktuarin  

Marlis Schädler 

 

 

P.S. Während ich dieses Protokoll zu Ende schreibe meldet der Bundesrat, dass alle Massnahmen 

aufgehoben werden, ausser die Maskenpflicht im ÖV!!!!!!!!!!! 


